

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO II

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, MIERCOLES 18 DE NOVIEMBRE DE 1903

NUMERO 446

E. PAGÉS Y Cía.

(ANTES PAGÉS HERMANOS SUCESTORES)

Han trasladado su Almacén á la casa que fué de Troyo, ofrecen sus servicios en el nuevo local. El surtido de abarrotes es completo, y los precios bajísimos.

Manuel Collado
Pedro Alvarado
Manuel Alvarado h.
PASANTES DE ABOGADO

Ofrecen defender gratuitamente á las personas pobres.
DESPACHO: de 12 m. á 4 p. m. Frente á las oficinas Judiciales.—
Antiguo Liceo de Costa Rica. Set. 4. 1m.

"LA JOSEFINA"

— FABRICA DE VELAS —

Situada detrás del Molino Victoria. Velas corrientes de 14 y 16 onzas. De todo tamaño. Velas superiores de 16 onzas. Especiales para climas cálidos. Fabricación especial para USO DE MINAS. Nov. 14. 3m

"La Pulpería del Carmen" y "El Aguila de Oro"

son sin duda alguna, los establecimientos mejor situados y mejor servidos de la capital. Una sola visita á ellos, convencerá al más incrédulo. Hay permanente y completo surtido, tanto en abarrotes como en licores. Todo nuevo y á precios equitativos. Especialidad en el famoso vino de mesa DOMAINE DE CATOY, y en los sabrosos y baratísimos cocktail nacionales al alcance de todos los bolsillos.

Esmero en el servicio y prontitud en el despacho!

COMPANIA

de Agencias de
Costa Rica Limitada

PUNTARENAS, SAN JOSÉ, LIMON, SANTO DOMINGO DE SAN MATEO
LA reorganización de esta Compañía, que cuenta hoy con lanchas, remolcadores, bodegas y demás elementos indispensables, nos pone en actitud de prestar un pronto y expedito servicio para embarques, desembarques, y despacho de mercaderías en general, tanto en Puntarenas como en Limón. Pondremos especial cuidado á toda comisión que nos sea encomendada, tal como compra y venta de frutos, letras de cambio, movilización de fondos & &.

MANUEL BARAHONA,
GERENTE.

Octubre 3. 1m.

DEPOSITO DE SE GARANTIZA
MATERIALES EL PESO Y LA MEDIDA

de todo lo que se vende en este

Almacén

HOTEL FRANCÉS

Del 1º de Diciembre próximo en adelante se alquila la parte de este edificio que da frente á la Avenida Central. Sobre precio y demás condiciones informará CLETO GONZALEZ VIQUEZ.

El Noticiero

DIRECTOR, **Leonidas Briceño**
REDACTORES, **Leonidas Briceño, Segundo Ispizúa, Modesto Martínez**
ADMINISTRADOR, **Abraham Madrigal J.**
OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,
25 varas al Este de la Oficina Telefónica,
Avenida 5ª, Oeste
Teléfono N° 26

Oficial

Se le rebaja al reo por delito de robo Manuel Trinidad Deras la décima parte de la pena.

—Se le acepta al Dr. don Mariano Rodríguez la renuncia del puesto de Médico del Pueblo del circuito 3º de la provincia de Cartago.

—Se declara sin lugar la solicitud de los señores Amado Rosabal, Carlos Pacheco y otros vecinos del cantón central de la provincia de Heredia que piden se les exima del pago de un detalle.

—Proyecto de decreto presentado á la Comisión Permanente para que se le autorice al Municipio del cantón San Mateo para contratar un empréstito de ₡ 1,800, destinado á la adquisición de una casa para instalar las oficinas de la Jefatura y Municipio.

Las cosas en Nicaragua

Su situación política y económica

Un artículo cobarde

LAS CONFISCACIONES DE GUERRA

PRUEBA AL CANTO

Aún no se cura ni se curará Nicaragua en mucho tiempo de sus males políticos. Este diario ha hecho una larga campaña para poner en evidencia esos males, sin odios y sin resentimientos, por amor á la justicia, sentimiento innato en todo hombre.

Esa campaña nuestra ha sido razonada y documentada. Nos hemos servido de los propios documentos oficiales para demostrar y poner en evidencia la mala y violenta situación política del país de los lagos.

Dos son, en nuestro sentir, los males públicos que aquejan á Nicaragua: el estado de fuerza y violencia imperante allí y por ende la ausencia completa de las libertades públicas y su mal estado económico, consecuencia de todo estado político de fuerza.

Horror causó aquí y horror debió causar hasta en Europa, pues lo publicado por nosotros fue reproducido por la prensa europea, aquel atentado sin nombre de quemar los cadáveres de un General y un Coronel fusilados injustamente y ser sus cenizas aventadas al agua, hecho que avergüenza al siglo en que vivimos y que da la medida del orden de cosas que prevalece al otro lado del Sapoá. De su situación económica, basta decir que según confesión de Zelaya, el presupuesto arroja déficit é impera el papel moneda del Estado sin esperanzas de conversión.

¿Y á qué viene la repetición de estas cosas que tantas veces tenemos dichas? se preguntará el despierto lector. Pues viene, contestamos, á propósito de un artículo que vemos en "La Estrella," periódico de Granada, y en el que cobardeamente se ofende á connotadas personas de aquella ciudad, enemigas de Zelaya en política. Y decimos cobardeamente porque en Nicaragua no se permite ni se concibe (pobre país! prensa de oposición y aquellos caballeros no tienen por tanto el derecho de propia defensa. En el artículo á que nos referimos se le trata de loco, degenerado, desequilibrado, etc. á don Alejandro Chamorro, jefe de la pasada revolución de Nicaragua. Y á igual parangón se les coloca á los señores doctor don Adán Cárdenas, Manuelito Calderón y Emiliano Chamorro.

¿Es eso cristiano y caballero? ¿Es eso de personas bien nacidas?

Aquellos caballeros no pueden protestar; viven en su tierra sin los beneficios y los derechos que en todo país civilizado se gozan; pero nosotros que hemos leído lo que estampa en tono de compasión y mofa "La Estrella" de Granada, debemos calificar y debe calificar toda conciencia honrada tal proceder como se merece: que Zelaya debía tener secunaces más dignos.

Pero además el artículo contiene una falsedad, falsedad que se desmiente por el propio periódico. Dice el articulista: "Todos sabemos que á los cachurecos de Granada no se les pueden confiscar (léase robar) nada, por la sencilla razón de que sólo tienen deudas, todos están quebrados, y si de tiempo en tiempo se oye hablar de algún secuestro, es á petición de algún inglés desesperado."

Y el periódico en que eso se escribe trae este VERGONZOSO aviso, número correspondiente á 14 de octubre:

Aviso.—El día veintinueve del corriente mes á las diez de la mañana, se rematará en el mejor postor en los portales de esta Jefatura Política y Subdelegación de Hacienda del Departamento la casa esquinera de tejas, paredes de adobes, sita en la calle de "Chamorro" ó "Atravanzada", de esta ciudad, media cuadra hacia el Norte del puente de la Otra Bandita, con estacaderos: al Oriente con la calle de "Chamorro"; al Poniente, con casa y solar de Jacinto Tenorio; al Norte con casa de Benicio Guerrero; y al Sur, con casa de doña Isabel Guerrero y de Argüello, calle de por medio, cuyas propiedades pertenecen al señor José Miguel Gómez, de esta ciudad, y se vende por la cantidad de diez y siete mil pesos en que ha sido valorada, para pagar la de ocho mil pesos que aduenda á la Hacienda Pública, y una tercera parte más por daños y perjuicios que le han ocasionado, "por razón de contribución de guerra que se le detallaron en la pasada emergencia política, y los cuales hasta la hora no ha satisfecho".

Quien quisiere hacer postura al inmueble desindado, que se presente en el lugar, día y horas indicadas, que se le oirá siendo arreglado á derecho.

Jefatura Política y Subdelegación de Hacienda del Departamento.—Granada, estores de octubre de mil novecientos tres.—F. M. RIVAS ANTONIO ABURTO C., Srio

Por la cañería

Nuestras críticas son justas

Leemos en "El Centinela":

"Tiene sobrada razón EL NOTICIERO. Los municipios actuales no han hecho nada, absolutamente nada, en el asunto cañería. Todos los trabajos estaban ya completados por la Municipalidad anterior; lo único que retardó la ejecución del contrato, fué el acuerdo del Congreso, que al autorizar el empréstito de ₡ 400,000 pedido por aquella Municipalidad, resolvió atarla dejando el arreglo del empréstito ó el contrato de la obra bajo la tutela del Poder Ejecutivo, y de allí las dificultades consiguientes para llevar á cabo ese importante negocio.

El proyecto de cañería elaborado por el ingeniero Matamoros y los planos y demás documentos relacionados con dicha obra, estaban listos desde mediados del año pasado.

Quiere decir que la Municipalidad no ha hecho otra cosa que poner en ejecución lo acordado ya por los activos municipios del año 1902. Tiene razón EL NOTICIERO."

Suponemos que lo anterior es escrito ó inspirado por algún ex-municipio, pero le asiste la razón. En el asunto cañería, asunto de tan vital importancia, de lo que está hoy convencido todo el mundo, ha habido una incuria injustificable de parte del Municipio. ¿Por qué tantas demoras por Dios en cosa en que va la salud y la vida de los pobladores de San José? ¿Por qué.....?

Pacaca y Puriscal

Noviembre 6.—En EL NOTICIERO número 428, dice Fr. Antón de Puriscal, aludiendo á mi correspondencia de 22 del mes próximo pasado en que llamaba la atención sobre un mal paso en la difunta carretera nacional al Puriscal..... que le llama la atención el calificativo de "difunta" aplicado á esa carretera, y afirma además que nunca ha sido nacional.... Pues bien, señor, permítanos manifestarle el motivo de haberse ocurrido acomodarle ese epíteto á dicha carretera. El año 97—si nuestra memoria no nos es infiel—el gobierno del señor Iglesias ofreció hacerla nacional, y al efecto, á fines del año citado se hicieron los estudios correspondientes y se emprendieron los trabajos, por cuenta del tesoro público (se entiende) Y por fin, ¿qué sucedió? El parto de los montes.... Después de tanto entusiasmo al principio y de haberse gastado \$ 19,365 67, hoy colonos, como puede verse en la memoria de fomento correspondiente al año 1897—1898, presentada al Congreso por el Secretario de Estado en esa cartera, doctor don Juan J. Ulloa G., todo se quedó "in statu quo," permaneciendo hasta la fecha abandonados esos trabajos desde hace más de cinco años. Bien se comprende, que si la reelección se hubiera tardado más, tal vez hoy ya tendríamos terminada hasta el Puriscal esa carretera.

Así, pues, la llamamos "difunta" porque el Gobierno no ha vuelto á poner mano en ella y porque en invierno siempre está en pésimo estado. En cuanto á que se debe conservar esa carretera, eso es indiscutible y corrobora lo que hemos dicho; pues por ella pasan y sacan los productos á los mercados los puriscaleños y la mayor parte de los vecinos de este cantón; y justamente por eso, hemos pedido que se mande componer los malos pasos, ya que por el momento no se puede exigir otra cosa. Y mientras el Supremo Gobierno no esté en circunstancias de poder llevar á cabo—como creemos lo desea—los trabajos interrumpidos de esa carretera, la que consideramos como una de las arterias importantes del país para el ensanche

de nuestra agricultura, creemos también que se debe conservar y procurar mantenerla expedita lo posible, aunque reventemos todos á punta de detalles.—Corresponsal.

Las frutas y vegetales como medicina

Si el pueblo comprendiera el poder medicinal de los alimentos, ha dicho el doctor John A. Morris, en su obra "Lo que se debe comer" los médicos tendrían que buscar algo más en qué ocuparse, que su profesión.

Así por ejemplo, las espinacas son buenas para las enfermedades de los riñones; el spiro para el reumatismo, neuralgia, dispepsia y enfermedades nerviosas; la lechuga y el pepino refrescan el sistema y la primera es excelente para el insomnio; el espárrago facilita la transpiración que es lo que más limpia el sistema de impurezas; el tomate contiene calomel vegetal y es á propósito para las enfermedades del hígado; las fresas fortifican la complexión.

Para la malaria y las erisipelas, nada hay mejor que el arándamo. Las zanahorias y los nabos son buenos para desórdenes nerviosos, arenillas en los riñones y escorbuto. También son buenas las zanahorias para el asma y los berros para el escorbuto; el melón para la epilepsia y la fiebre amarilla; el limón para la sed que producen las enfermedades biliosas, la fiebre y los males del hígado.—De "El Agricultor Mexicano."—Octubre de 1903.

SECCION POLITICA

Por Puntarenas

La elección de Diputado es el tema favorito en esta comarca. Los adversarios del señor Rodríguez alegan contra él lo siguiente: 1º—Que no es puntarenense. 2º—Que no tiene intereses en la comarca. 3º—Que en cambio lo tiene en el Guanacaste y 4º—Que no ha demostrado amor á este terruño. (Boza Mc Kellar contestando en "El Pacífico" á Fernández Guardia.)

A lo primero podría contestar Fernández Guardia que el hecho de tener bienes en el Guanacaste nuestro candidato el señor Rodríguez es una garantía que lo pondrá á cubierto de muchas tentaciones á que no han podido ó no han sabido resistir algunos otros, además de que el no tener intereses en la comarca no quiere decir que nuestro candidato no pueda abrogar por Puntarenas.

El hecho de no ser puntarenense tampoco, á mi modo de ver, influye en el asunto, pues la única vez que hemos sido representados por un comarcano, lo fuimos pésimamente. Recordemos, además, que nuestro diputado suplente don Tobías Zúñiga Montúfar tampoco es puntarenense y á nadie se le ha ocurrido decir que este señor, por esa circunstancia, no sea digno de representar á esta comarca.

La objeción cuarta tampoco tiene razón de ser. El señor Rodríguez no es de esos cómicos de la legua que hacen alarde en sus discursos político-cocodrilezcos de su amor al terruño que nunca pasa de ser interés personal.

No hay que equivocarse: no hay que dejarse llevar por las apariencias engañosas. Muy reciente está el fracaso que sufrieron nuestros electores que se empeñaron en llevar al Congreso á uno de esos oradores que nos puso allá en dificultades y en ridículo.

El señor Rodríguez por su ilustración, por su inteligencia recta y reposada, por su reconocido patriotismo, por sus ideas liberales y por su carácter enérgico merece representarnos en el Congreso. Puntarenas ganaría mucho con llevar allí á esa persona que en medio de sus muchas cualidades es "independiente," sin ninguna clase de "ligas" con determinados círculos, y por lo mismo no se prestará á ciertos manejos que siempre concluyen por distribuir entre unos pocos los contratos y los empleos.

Y ahora, parodiando al señor Fernández Guardia, me permito reproducir algunos párrafos del tratado de Instrucción Cívica escrito por don Ricardo Jiménez y que recomiendo á mis compañeros electores. Dice así: "Todo ciudadano debe votar." Aunque la ley no lo fuerza á que lo haga en las Juntas populares, no por eso deja de ser uno de los mayores deberes morales del ciudadano el concurrir á las urnas. Si los buenos ciudadanos ven con apatía el desempeño de la función del sufragio, primordial en una República, "es inminente el riesgo de que una minoría egoísta organizada para "explotar el país (ó la comarca) y que no se "vea combatida en las elecciones," se apodere de la dirección de los negocios públicos, ó la conserve á su antojo con detrimento de las libertades, de los intereses económicos y de toda la civilización del país. . . . Además, un elector inactivo, ningún derecho tiene para quejarse de que las cosas públicas marchen por un sendero que pretende no ser el aprobado por la mayoría de la nación. "Cada ciudadano es cómplice directo, CON SU INERCIENCIA," por el poco valor que dé á su esfuerzo, del mal manejo político y desconcierto de su patria.

Por otra parte, dar un voto á la ligera, imprevisto, ó influido por el "colapso," por la "pasión" ó POR PRESIONES ILEGÍTIMAS, que es deber de todo ciudadano "no digno" rechazar, "es cuando menos tan criminal, como abstenerse de darlo."

Recuerdo á mis compañeros Electores, que cada uno de nosotros representamos á 333 ciudadanos que al elegirnos para ese cargo depositaron en nosotros su confianza y que estamos obligados á corresponderles votando por la persona que nos parezca más digna de representar á nuestra Comarca en el Congreso. "Pero no tenemos derecho á abstenernos de votar." Eso sería un crimen.

Debemos votar honradamente, con patriotismo y con desinterés completo. Las amenazas, las súplicas, los compromisos sociales ó de dinero, no deben influir en nosotros. Y si alguna mujer llega á querer influenciar, como le sucedió en estos días á uno de nosotros, desconfiad: no es natural que las mujeres se mezclen en estas asuntos.

Por último, un señor A. G. dice en uno de

los números de "El Pacífico" que los Sres. Barabona y Suñol se han pasado al bando de Figueroa debido á los ataques que por la prensa se le hicieron á éste último. Muy generosa nos parece la conducta de esos señores que movidos "únicamente" por esa circunstancia se pasaron á ese bando. Pero dudo mucho que el señor Barabona quiera patrocinar una candidatura completamente impopular en este Puerto. En cuanto al señor Suñol, su actitud no deja completamente indiferente. Nos extraña si que hoy bese la mano del que ayer no más trató de hundirlo. El caso sería grave si el dinero pudiera influir en nosotros, pero ni compramos votos "ni los vendemos". Entiendo señor A. G. UN ELECTOR.—España, 13 de nobre. 1903.

Dos heridos en Tacares

Nos escriben de Tacares, distrito del cantón de Grecia, con fecha 16:

Hoy á las 10 a. m., en el establecimiento de licores de Eladio Abarca, dos individuos, Rojas el uno y Félix Campos el otro, tuvieron una riña á machete, excitados por los tragos que se habían embaulado. Ambos salieron heridos.

El primero recibió tres heridos, la una en la oreja, otra en el hombro y la tercera en el codo, todas en el lado izquierdo.

No se sabe nada de Campos, pues fué conducido inmediatamente en carreta á Grecia por el Agente de Policía. El Alcalde, su secretario y el doctor se constituyeron en el lugar del suceso para llevar la información del caso y reconocer al herido Rojas. Según dictamen facultativo la mayor de las heridas de Rojas es la del codo, tardará cuarenta días para sanarse y le dejará impedimento de por vida.

Parece que Campos ha estado procesado otras veces por cuestiones análogas.—Corresponsal.

DE PROVINCIAS

Porvenir de Turrialba

Noviembre, 14.—Gran entusiasmo causó entre nosotros la llegada de un expreso conduciendo á los dignos caballeros Mr. Browngar, doctor A. Pirie y licenciado don Ricardo Jiménez, Administrador, Gerente y Apoderado generales, respectivamente, del Ferrocarril al Atlántico, los cuales componen la comisión carrilera para extender el ramal que unirá á Turrialba con las fértiles regiones situadas en Tuís. La obra que se piensa llevar á efecto y que, como aseguran todos, se llevará á cabo, reportará grandes ventajas no sólo á los dueños de inmensas fincas situadas allí, sino al país en general, pues casi todas esas fincas son cafetaleras. La agricultura, que cada día necesita más brazos, sobre todo en estas regiones, dará trabajo á miles de personas que en el interior están sin ó; pues aquí se están necesitando constantemente, como se puede justificar con los constantes avisos publicados diariamente en el Comisariato de don Juan Gómez, ofreciendo pagar buenos jornales á todo el que quiera trabajar en las haciendas situadas por donde se piensa construir el ferrocarril.

En Aragón, que es una donde sus trabajadores son permanentes, se han pagado, durante el mes de octubre, unos tres mil colones, esto sin contar con una infinidad de haciendas. Recordamos entre ellas el Coyal, Atirro, Canadá, Platanillo, Don Ramón Aguilar, Tuís, etc., etc., en donde se nota la falta de peones.

Si esa línea principia pronto los trabajos, habrá necesidad de traer trabajadores de otros países, dado caso que nuestros peones del interior no quieran venir, por temor de que una fiebre se los lleve, porque no saben esas gentes que si hay un lugar donde se goce de mejor buena salud es en estas regiones, es decir, desde Turrialba á Tuís.

Por mí se decir que en ocho meses que llevo de vivir aquí no he visto morir más que tres personas grandes y unos cinco niños, y esto que la de los grandes no fué cansada ni por calenturas, mucho menos la fiebre, siendo otras las enfermedades. El que quiera convencerse, que se dé una pasadita al Registro del Estado Civil y Dirección General de Estadística y se convencerá.

En fin el ferrocarril será un hecho, los dueños de inmensas cantidades de terrenos, no esperan más que la llegada de Mr. Keiht, para derribar montañas y sembrar banano y cacao, cultivos que agregados al café, que en su mayor parte es el cultivo de que están sembradas casi todas las fincas, aumentará el bolsillo de ellos, como darían trabajo á infinidad de trabajadores.

El entusiasmo entre nosotros es imponderable; cada cual sueña uno con un hermoso bananal y otros con una cuadrilla de jornaleros dirigiendo los trabajos para la construcción de varios tranvías, pues antes de pensarse lo del ferrocarril, se han estado dando las medidas necesarias para estos trabajos, viniendo la idea ferrocarrilera á aumentar el regocijo de todos con varias empresas que convertirán á Turrialba en uno de los lugares más ricos y prósperos de la República.—N.

Opina como colombiano

leyendo "El Pacífico" de Puntarenas nos encontramos con la opinión de don Clodomiro G. Figueroa sobre la independencia de Panamá.

He aquí lo que ese señor dice: "Para juzgar del acontecimiento del 3 de

noviembre, es necesario un criterio muy amplio. Basta decir que el paso conduce á la efectividad de una obra de gran interés universal, á la que Colombia no ha debido oponer obstáculo, y quedará justificada.

El pueblo istmeño, como cualquier otro, tiene el derecho indiscutible de buscar su bienestar, y es natural suponer lo hallaría como Estado independiente y no atado al régimen centralizador de la República unitaria.—CLODOMIRO G. FIGUEROA."

Entendemos que el señor Figueroa es candidato á la diputación por Puntarenas. ¿En qué quedamos, pues? ¿Es colombiano el señor Figueroa ó costarricense? Para dar su opinión con lo que respecta á Colombia se considera como tal colombiano y para ser candidato á la diputación, como costarricense.

Fíjense en eso los señores electores.

POR TELEGRAFO

Un costarricense en Nicaragua

León, 16.—[Recibido á las 4.30 p.m.] Voy para Managua. León es una ciudad grande y antigua. He tomado fotografías de preciosas vistas. Saludes á todos y recuerdos desde la Tierra de los Lagos.—Amando Céspedes.

Cablegramas

Recibidos á las 9 y med. a de la noche

LLEGADA DEL ALMIRANTE WALKER
Panamá, 16.—Procedente de Colón llegó esta mañana en tren expreso el almirante Walker, acompañado del general Shaler, superintendente del ferrocarril de Panamá. En la estación del ferrocarril le esperaban una comisión del gobierno y el cónsul general Gudger, en cuya casa se hospedará durante su permanencia en esta ciudad. A las 3 p. m. de hoy será presentado oficialmente á la Junta de Gobierno.

CONFERENCIA IMPORTANTE

Panamá 16.—El almirante Walker regresó esta tarde á Colón acompañado de los señores Tomás Arias y Eusebio Morales, miembros de la Junta de Gobierno y ministro de Gobernación, respectivamente. Van para celebrar una conferencia con los comisionados que llegaron de Cartagena y que se hallan á bordo del navío de guerra "Maine".

OTRA PROTESTA DE COLOMBIA

Londres, 16.—El gobierno de Colombia ha teleografiado al ministro de Relaciones Exteriores protestando contra la actitud de los Estados Unidos hacia el movimiento separatista de Panamá. Alega Colombia que la responsabilidad principal en dicho movimiento la tienen los Estados Unidos, primero por haber formado el espíritu separatista y segundo por haber impedido á Colombia hacer uso de los medios legales para sofocar la rebelión. De lo primero parece existir pruebas irrefutables.

Marroquín envió una enérgica protesta á los Estados Unidos y desea que lo sepa el mundo civilizado. Alega el Presidente de Colombia que los Estados Unidos han violado el artículo 35 del tratado de 1846, el cual implica el deber para los Estados Unidos de ayudar á Colombia en mantener su soberanía sobre el Istmo.

INCIDENTE MARÍTIMO

Washington 16.—De una investigación hecha por el Subsecretario Loomis, ha resultado que las únicas noticias del incidente del vapor alemán "Markomania" se recibieron en los despachos á la Prensa, fechados el 13 del presente. Según esos despachos, se mandaron buques americanos para interceptar el "Markomania" que se divisó á una distancia de dos millas, llevando al remolque una lancha de gasolina. Se sospechaba que venía de un puerto de Colombia; luego se supo que en la lancha venía el Alcalde de Bocas del Toro quien había contratado el "Markomania", para que lo remolcara desde aquel punto hasta Colón.

PELIGRO QUE CORRIÓ KITCHENER

Sinnia, India británica, 16.—Lord Kitchener, comandante en jefe de la India, fué ayer víctima de un lance que pudiera haber traído fatales consecuencias. Venía solo de una visita á una quinta, situada cerca de ésta, cuando al pasar por un túnel, el caballo que montaba se asustó y se volvió ingobernable. Chocó al fin con la pared y Kitchener sufrió dos fracturas en la pierna. Algún tiempo después fué en-

contrado el General por unos culis que pasaban por el túnel tendido en el suelo é imposibilitado. Lo trajeron á ésta y está mejorando notablemente.

COMBATE

Santo Domingo, 16.—Esta mañana se verificó un reñido combate entre las fortalezas que defienden esta ciudad y las fuerzas de los insurgentes. La población sufrió muy poco daño. La situación no ha cambiado. Esta tarde arribó el navío de guerra americano "Baltimore".

FRANCIA Y EL CANAL DE PANAMÁ

Paris, 16.—Con la República colombiana mostrándose belicosa por una parte, y por otra la organización de una formidable oposición francesa á la venta de la concesión obtenida por la compañía del canal, el asunto de Panamá, empieza á tomar un aspecto amenazante. Los promotores de esta oposición reclaman que Francia comenzara la construcción del canal de Panamá y que ella debe y puede completar la obra. Es fácil comprender la fuerza que puede adquirir este alegato y el inmenso apoyo con que puede contar si se recuerda que millones de artesanos y labriegos de Francia, compraron y poseen aún acciones en las empresas canaleras de Panamá. Por consiguiente es fácil conseguir la adhesión de esta masa del pueblo francés al movimiento para impedir la adquisición por los Estados Unidos de la concesión. Si se desarrollase este sentimiento hostil y si la política que resultare fuere hábilmente utilizada no habría ministerio francés que la pudiera resistir ó que diese sanción al traslado á los Estados Unidos, aun de una manera nominal, de los intereses franceses de la empresa. En presencia de una emergencia semejante los administradores de la compañía del canal se verían obligados á suspender las negociaciones para la venta y dejarían á Estados Unidos en una situación enteramente embarazosa. Tendría entonces que escoger una de estas alternativas: retroceder, que significaría pérdida de prestigio incalculable en las repúblicas latinas del Centro y Sud América, ó insistir en llevar á cabo el convenio trasladando á Estados Unidos la concesión canalera, lo cual significaría un conflicto diplomático con Francia, ó quizá cosa peor. Lo expuesto es la situación que ha resultado de la actitud adoptada por el gobierno de Roosevelt con respecto al movimiento accionista de Panamá. De que no hay nada exagerado en todo lo expuesto, lo están probando el tono de los artículos que se han publicado durante los tres días en el diario "Gil Blas." Para apreciar el peso de estos artículos es preciso saber que el "Gil Blas" de hoy y el de antaño son tan distintos como la noche y el día. Marcel Autin también opina que Francia debe concluir la obra del canal. Dice que la empresa debe recibir el apoyo moral del Gobierno, y que ese apoyo traerá á la nación francesa apoyo de ciertas potencias de Europa. "Tengo poderosos motivos para creer, continúa, que los países á que me refiero están listos para secundar al gobierno francés si este emprende campaña con el fin de conseguir el cumplimiento de la obra del canal por compañías francesas. La empresa francesa es acreedora al auxilio de todos; no se puede ocultar que el traslado á los Estados Unidos de los derechos y el trabajo francés por una suma que no representa su valor, produciría en el extranjero una impresión ruinosa.

No afectarían solamente la reputación de nuestro país sino que también perjudicaría sus intereses materiales, porque el prestigio de una nación suele afectar directa y sensiblemente sus relaciones comerciales con los demás pueblos. Luciano Napoleón Bonaparte Wise, cuyo interés en el proyecto es antiguo, ha escrito una carta á la prensa en la que denuncia en términos enérgicos la actitud de Estados Unidos con respecto á Panamá y protesta contra la venta de la concesión francesa. Espera que Europa no permitirá que se cometa una iniquidad tan en perjuicio de su prestigio. Los citados extractos son suficientes para conocer la tendencia del espíritu francés. El ministerio francés, sin embargo, está bien dispuesto hacia el gobierno y pueblo americano, pero pudiera suceder que se encontrara impotente para detener la corriente que se opone á que se trasfiera la concesión canalera. En ese caso tendríamos una repetición del incidente Fashoda, hacien-

do Estados Unidos el papel de Inglaterra; ese incidente dejaría rencores en ambas partes.

Los Estados Unidos no pueden retroceder. Es preciso llevar a cabo la obra y estar preparados para cualquier contingencia. Es de desearse que no se haga nada que pueda herir la susceptibilidad de Francia, pues muy poco se necesita para que coronen sus esfuerzos los que se oponen al traspaso de la concesión canalera.

LA PROTESTA DE COLOMBIA

Washington, 16.—La protesta á que se refiere Marroquín fué la carta que el señor Herrán dirigió á la Secretaría de Estado en que dice que está seguro de que su gobierno aprobará su protesta. Desde entonces no se ha presentado nada á la Secretaría de Estado. Así es que técnicamente hablando, el gobierno de Colombia no ha enviado protesta á este gobierno.

VISITA DE LOS REYES DE ITALIA A LONDRES

Roma, 16.—Ayer tarde partieron de ésta con destino á Londres Sus Majestades los reyes de Italia, acompañados del ministro de Relaciones exteriores y de los jefes de la real casa, tanto civiles como militares. Al llegar al territorio francés, el rey telegrafió saludando al Presidente Loubet.

La visita de los Reyes de Italia á Inglaterra, causa satisfacción universal porque indica una nueva alianza y lazos de amistad entre ambas naciones. La escuadra británica que conducirá á Inglaterra la real pareja ya llegó á Cherburgo.

El aviso de que Sus Majestades deseaban guardar un estricto incógnito en tierra francesa, hizo necesario un cambio en el programa. Entre la oficialidad de la escuadra británica y la francesa que se hallan en Cherburgo para rendir honores á los reyes de Italia, reina la mayor cordialidad.

AVISOS DEL DIA

SIRVIENTES

Se necesita UNA BUENA SIRVIENTA. Se exigen buenas recomendaciones. En esta oficina se darán informes. Nov. 18. 3 v.

A LOS COLOMBIANOS

Se invita á los colombianos residentes en esta ciudad y lugares cercanos, á una reunión privada que tendrá lugar el jueves 19 del corriente á las 7 de la noche en el salón de los Hnos. Rodríguez, en el Puento de la Fábrica, con el objeto de nombrar una Directiva ó Comité que trabaje en favor de la integridad de la patria. El Comité Provisional. Nov. 18. 2 v.

AVISOS ANTERIORES

SE ALQUILA

una casa pequeña. Dirigirse á la oficina de don Francisco Peralta. Nov. 17. 3 v.

AVISO OCASIONES

Un piano nuevo de calidad superior. Un juego para comedor, francés, de segunda mano. Una Máquina nueva para lavar ropa. Una Romana nueva. Dos lámparas para Billar. En el Bazar de San José. J. R. Mata. Nov. 17. 3 v.

GRATIFICACION

Se dará una gratificación á quien presente en esta Administración una bolsita de cuero que se perdió á la salida del Teatro Nacional el 15 del corriente, conteniendo un pañuelo, dos llaves y otras menudencias. Nov. 17. 3 v.

¡ MUEBLES ! ¡ MUEBLES !

Muebles usados de todas clases en perfecto estado, objetos de arte nuevos, cortinas etc. se venden á precios de quema en una de las mejores casas de San José cuyas señas daremos en la oficina de este diario.—15 de nov. 6 v.

CEDRO DULCE É IRAS

Al frente de las oficinas de la Dirección Gral de Obras públicas he abierto un depósito de estas maderas, las cuales pongo á la disposición del público. A González Soto. 15 de nov. 10 v.

JUNTA DE EDUCACION DE

LA CIUDAD DE SAN JOSÉ

Habiendo puesto en esta fecha el Sr. Gobernador de la Provincia el "cómplase" al detalle levantado por esta Corporación para la construcción de un edificio escolar, se previene á las personas detalladas que el día 30 del corriente mes, á más tardar, deberá estar satisfecha la primera cuota. El pago se hará al Tesorero de la Junta, don Marco Tulio Pérez, en el departamento de Contabilidad del Banco de Costa Rica. Después de esa fecha se cobrará una multa de 10 ¢ exigiéndose ésta, junto con el principal, por medio del apremio corporal.—San José, 12 de Noviembre de 1903. El Presidente de la Junta. 6 v.

EN CARTAGO

Se alquila una casa cómoda situada frente al Hotel Francés. Para precio entenderse con doña Filomena C. v. de Villafraña en San José, Avenida Central, E. 12 de Noviembre. 10 v. alt.

ESCOBAS

Mis escobas y escobones, para patios y beneficios de café y semilla de maíz de millo para alimentar animales se venden por mayor en la calle "Meriza" frente á la del Gobierno, Avenida Quinta, 5 º arcos al Oeste de la Imprenta Nacional. En "La Mascota" también las escobas.—M. A. Gutiérrez. Nov. 11 2º v.

ORDEN GENERAL

A nuestros agentes ordenamos que con motivo de acercarse el fin de año, no dejen para el venidero ningún pisco pendiente, que depuren las listas de suscritores, y que devuelvan á esta oficina los recibos de aquellos que no paguen; ya lo hemos dicho, no queremos tener suscritores honorarios.—El Admor.

A QUIENES

INTERESE HAGO SABER queteniendo mis negocios en liquidación, no haré ninguna nueva transacción, pues solo me ocuparé de liquidar las ya hechas.—San José, 31 de Octubre de 1903. JAIME G. BENNETT.—30 v.

ALQUILO BARATO

un local para establecimiento de Comercio, con mostradores, urnas, estantes y billar con todos sus útiles; situado en la esquina de la Avenida Central y calle 24.—J. Zúñiga V.—13 de Novbre. 3v. alt.

MUEBLES!!! MUEBLES!!!

Muy baratos, y antes del 30 de noviembre, se venden los muebles de los cuartos números 1 á 23 del HOTEL FRANCÉS, donde puede verlos el que lo desee.

Admito propuestas só lo por el conjunto.

También se venden dos pianos de primera clase. A persona responsable se le pueden dar por pagos mensuales.—G. DE BENEDICTIS.—Nov. 5.—15 v. alt.

MOVIMIENTO DIARIO

Movimiento marítimo

Limón, 16.—El sábado á las 5 p. m. zarpo con destino á Nueva Orleans el vapor noruego "Beacon", Capitán Petterson, 26 tripulantes y 715 toneladas. Pasajeros: Luis Fernández, Cral Willan, A. Calvo, S. Calvo, A. B. de Roose y señora y E. Blackman. Carga: 18,228 racimos de bananos. Correspondencia: 6 sacos. Despachado por The United Fruit Co.

16.—El sábado á las 12 de la noche zarpó para Mobile el vapor noruego "Banes", Capitán Fronstad; 19 tripulantes y 454 toneladas. Sin pasajeros ni correspondencia. Carga: 8,546 racimos de bananos. Despachado por The United Fruit Co.

17.—A las 8 a. m. ancló procedente de Nueva Orleans con 3 días y 22 horas de mar el vapor alemán "Brewster" de 831 toneladas, Capitán Korff y 34 tripulantes. Pasajeros: W. Pirie, señora y niño. Sin carga. Correspondencia: 48 sacos. Consignado á la United Fruit Co.

Vistas

Miércoles 18.—Sala 1ª.—A la 1 p. m. Arturo Ramírez contra sucesión Ramón Ramírez.

Jueves, 19.—A la 1 p. m. Cecilio Sandoval contra sucesión Ramón Sánchez.

Miércoles 18.—Sala 2ª.—A la 1 p. m. Onofre Ciriaco Chaves Rodríguez, (estafa).

Jueves 19.—A la 1 p. m. Daniel Mora Badilla, (hurto).

Miércoles, 18.—Sala de Casación.—A la 1 p. m. Santos León contra Norberto Alvarez.

Jueves, 19.—A la 1 p. m. Segundo Mora.

Defunciones

Domingo González Pérez, 52 años, hijo de Victoriano González y Trinidad Pérez, murió de apendicitis.

Cartas rezagadas

En la Dirección General de Correos: M. Jiménez G., H. Navarrette, Dolores Mora M., Gabriel Morero, Margarita B. es, María Madrigal, Eva María, Juan de Di. Molina, Raimundo Gutiérrez, Fren T. Bubrasen, Nereud, José Gorgir, María Prudencia Brenes, José Romón, María L. de Llevale, Rolando N. Caballero, José del Carmen Ortega, Honoria Acuña, Angel N Vasquez, Francisco Fernández Vargas, Alejandro Martínez, Andrés Fajardo, María Mora, Corina Monge, Jesús Soto, Talía Guzmán N., Caridad Zeledón, Rafael Paut, Jorge José Nichelson, Ramona Barrientos, José Montero, Rafael Flores Ramos, Ramón G. Arias (2), Custodia Aguilar, W. N. Phepr, Carlos Fernández.—San José, 16 de Noviembre de 1902.

Documentos defectuosos

en el Partido de San José, cuyo despacho va al día 14 del corriente.

Trineo Calvo Segura, Manuel Bermúdez Arguedas, Jesús Rivera Obando, Gabriel Garro Prado, Vicente Arias Obana, Roberto Ros Lang, Nicolás Quesada Romero, Cipriano Garro Madrigal, Juana Ríos Chaves, Pía de la Concepción María Aguilar, Ildefonsa Quesada Arias, Nemesio Calvo Segura.

CRONICA

Huracanes

En Candelaria, según se nos comunica, los fuertes vendabales han hecho muchos estragos en las cementeras.

Contrabando

En Cartago, los guardas le tomaron un depósito de aguardiente clandestino á María Ortiz, el domingo á medio día.

Cónsul colombiano en Limón

Por renuncia de don Rodolfo Pérez desempeñará el cargo de Cónsul de Colombia en Limón don Celso Rodríguez O.

Invitación

Hemos recibido la siguiente: Sr. Director de EL NOTICIERO.—San José.

—Las fiestas de Santa Bárbara, patrona de la Parroquia que es á mi cargo, tendrán lugar en los días subsiguientes al día 3 de diciembre próximo venidero.

Como Cura Párroco que soy me permito invitar á Ud. y suscritores á su periódico para que si á bien lo tienen se sirvan concurrir á las funciones religiosas que se ejecutarán según programa que oportunamente le enviaré.— Soy de Ud. S. S. y Capellán, Ildefonso Badilla.—Santa Bárbara, nov. 15 de 1903.

Delicias conyugales

Un joven campesino, bien parecido y robusto, vecino de las Pavas, fue ayer obligado por el Sr. Agente 1º Principal de Policía á pagar á su mujer una pensión alimenticia.

El marido en cuestión casó con una joven campesina, bella y muy honrada. Tan pronto como un hijo hubo nacido el marido abandonó á su mujer, porque según parece había entre ambos disparidad de caracteres.

El joven no pareció quedar muy satisfecho de la sentencia y volviéndose á su mujer la dijo:

—Pa qué dijiste que si en l' iglesia. Yo l' hubiera sabido, te hubiera chillao en la puerta y así no me estarías fregando.

—Sí, le decía élla, Dios guarde hubiera yo sabido quien eras vos, que hasta la ropa del chiquito y la gallina me quitaste.

Gorra quemada

Un chiquillo vendedor de cande-suizo se presentó ayer en la Agencia Principal de Policía, con su blanca gorra agujereada por una quemadura, diciendo que se la había quemado un muchacho empleado de la sombrería de Pérez. El perjudicado traía además como testigos del daño á un par de mocosos, también vendedores del cande-suizo.

Abuso

Una mujer vecina del Paso de la Vaca se quejó ayer en la Agencia que una vecina suya á quien élla había mandado á pagar seis colones que debía, se los había cogido. La abusadora fue citada para hoy á las 12 m.

Otro abuso

Una vecina del Laberinto se quejó en la Agencia ayer de que una vecina del Rastro Viejo le había quitado á su hombre un llavero que le pertenece. La acusada fue llamada por medio de un policía.

Por falta de quorum

No celebró antenoche sesión general de Junta de Gobierno, la Facultad de Medicina

Exámenes

El lunes comenzarán los del Colegio Superior de Señoritas.

Cárcel de Santa Cruz

Están ya hechos los planos de ese edificio. El presupuesto asciende á \$ 16-229-00. Como el Municipio del cantón no tiene recursos suficientes para sufragar por sí solo los gastos de la obra se ha dirigido al Gobierno solicitando una ayuda.

"Revista de Temperancia"

Hemos recibido el nº 3 de esta importante publicación. Trae material selecto. Esta revista, que tiende á atajar el vicio del alcoholismo, una de las peores plagas de las sociedades modernas, está llamada á producir bienes en la juventud y recomendamos encarecidamente su lectura.

Hipódromo

Hemos oído decir que don Rafael Alvarado G., piensa ofrecer en venta á la Sociedad Nacional de Agricultura, el Hipódromo de la Sabana.

Tranvía á Guadalupe

No es cierto como asegura un periódico de la localidad que el proyecto de Tranvía á Guadalupe haya sido pasado á conocimiento del Ejecutivo. El proyecto está en estudio de una comisión, la cual aún no ha vertido su informe.

Hasta que el informe se haya presentado y aprobado, podrá pasar al Ejecutivo.

Fósforos

Una gran quemadura se ocasionó un chiquillo ayer en el barrio de la Soledad.

Jugaba con una caja de fósforos, cuando al prender uno, todos se encendieron. Sufrió una quemadura en la mano, á consecuencia de la cual daba gritos desgarradores.

Unos vecinos lo llevaron á su casa.

Fiestas

Los días 15, 16 y 17 habrá fiestas cívicas en Puntarenas. Varios importantes vecinos del puerto, forman la Comisión organizadora.

Exámenes

Ya co cluyeron los exámenes de Filosofía del Da echa del 1er. Curso de la Escuela de Derecho.

Correo

Mañana á las 7 a. m., se despachará correo para Europa y New York, via New Orleans.

Notas personales

La señorita Isabel de la Guardia, se encuentra delicada de salud.

—Continua mejorando de la enfermedad que la tiene postrada, doña María Luisa de Bonilla.

—De regreso de Guápiles se encuentra en esta el joven don Gonzalo Quiros.

—Don Edgardo Belma Utz parte hoy para Cuba. Va á traer á su familia para radicarse definitivamente en este país.

—Don Victor Bonilla y su apreciable señora se hallan en esta capital.

—Enferma se encuentra la señorita Gerardina, hija de nuestro amigo don Gregorio Fuentes.

—Seis años cumple hoy nuestro amiguito Gonzalo, primogénito de don Alberto Blanco.

—Don Abel Castro Acosta, Alcalde de Santa Cruz, se halla en ésta.

—El hogar de don Francisco Conejo ha sido aumentado con un niño

Nuevo exámen

El Doctor don Joaquín B. Badilla de Heredia, ha solicitado de la Facultad de Medicina, un nuevo exámen de incorporación en ese Cuerpo.

Fiebre amarilla

Procedente de la finca "La Luisa" de la United Fruit Company, llegaron á Grecia 7 individuos atacados de esa terrible enfermedad.

No irá

Debido á la actual situación económica del Gobierno, no irá al 20 Concurso Medico Latino Americano, que se abrirá en Buenos Aires el 4 de abril, un médico como lo deseaba la Facultad de Medicina. Así lo ha manifestado en atenta nota á ese cuerpo, el Ministro respectivo.

Esquela

Hemos recibido la siguiente: "Joaquín Campos y Juergina Elizola tienen el gusto de participar á Ud. el próximo enlace de su hija Petronila con don Manuel Zamora Quiros; y lo invitan á la ceremonia que se verificará en la Basílica de esta ciudad, á las 7 a. m. del domingo 22 de los corrientes y después á su casa. Santo Domingo 16 de Noviembre de 1903"

Esquela

Muchas felicidades deseamos al futuro hogar.

Suspensión

"La Patria" suspenderá desde hoy sus tareas por algunos días para reanudarlas con imprenta propia á principios de diciembre.

De Heredia

se nos envía la candidatura para municipales. Propietarios: don José Fonseca, don Pablo Lepiz, don Juan R. f. González, don Jenaro Morales y don Juan Mº Solera. Suplentes: don Julio Sánchez, don Víctor M. Zamora y don Manuel Banavides R.

Movimiento de hoteles

Imperial.—Entraron: Luis Wichman y Ambrosio Peña de Limón.

Turno

El segundo domingo de enero próximo habrá un lucido turno en esta capital á beneficio de la iglesia de la Doloresa. Presidenta general de ese turno será doña Julia Alvarez v. de Rojas y subpresidentas las señoras doña Adela Gargollo de Jiménez, doña Violeta Rojas, doña Elena Castro v. de Orosio y doña Jesús v. de Carrillo.

Ya era tiempo de que se hiciera algo en bien de esa iglesia.

Banquete

Hoy le darán un banquete en el Imperial varios de sus amigos, á don Andrés Venegas con motivo de su próximo nombramiento para la carta de Gobernación, Policía y Fomento.

Transferido

El paseo que había de tener lugar el domingo próximo pasado del Liceo de Costa Rica, á Juan Viñas se ha transferido ultimamente para el inmediato domingo. Probablemente ya no irá á Juan Viñas sino á Cachí

Viaje

El viernes próximo parte con dirección á los Estados Unidos y Europa nuestro amigo don Alberto Moreno Pérez, Secretario del Ferrocarril de Costa Rica.

Dr. Gerardo Echeverría y Aguilar
 ABOGADO Y NOTARIO
 Attorney at Law & Notary Public
 English Spoken
 Séptima Avenida Oeste N° 163.
 San José, de Costa Rica.

DENTISTA AMERICANO

Dr. E. A. Friis
 del Colegio Dental de Chicago
 Ejecuta toda clase de trabajos "concernientes á su profesión con exactitud y rapidez, pues su oficina cuenta con doble número de aparatos é instrumentos de los más modernos.—La oficina está convenientemente situada frente al Parque Central en la casa contigua á la Botica Francesa.
ESPECIALIDAD EN TRABAJOS DE ORO.
 —EXTRACCIONES SIN DOLOR—
 Horas de despacho de **8 a. m. á 5 p. m.**—Junto 26

AVISOS TELEGRÁFICOS

En esta sección se publicarán avisos que no pasen de 25 palabras á 10 céntimos cada vez. El exceso de palabras será á precio convencional.

ATENCIÓN.—Hago saber á todas aquellas personas que me deben, que si no pasan á pagarme de hoy al 1° de Enero me veré en el compromiso de publicar sus nombres y apellidos junto con lo que me adeudan.—**JOSÉ CHACÓN B.**—Nov. 3.

Se desea comprar un juego de muebles para sala y comedor. Dirigirse á Jacinto Mora Castro.—10 v. Nov. 13.

Afrecho de arroz excelente para alimentar bestias, cerdos y aves de corral. Se vende á \$1.00 el quintal en "La Pólvora", antigua cortiembre de don Manuel Gómez. Nov. 17. 10v.

Por \$30 se alquila una casa cómoda. Informes en ésta.—5 v. Nov. 18.

ANGEL M. SANCHEZ

AGENTE COMISIONISTA
 —CARTAGO—COSTA RICA—
 Negociante de sellos extranjeras para coleccionistas. Cambia por los del país de la presente emisión y antiguas, de ½ real y dos reales, de don Próspero Fernández y don Bernardo Soto, precios surtido y buen estado. También compra por dineo. Unico Agente en Cartago, de una de las mejores fábricas de sellos de hule, caucho, metal etc. que existen en San Francisco de California. Un hermoso catálogo ilustrado á la orden para quien lo solicite. Vende tinta para sellos de hule, colores negra y violeta, garantizada.

El Noticiero

Este diario es el de mayor circulación del país y en consecuencia el más conveniente para los anunciantes.

TARIFA

Subscripción mensual	¢ 1-00
" semestral	5-00
" anual	10-00
" en el extranjero, por mes	1-50
" en el extranjero por semestre	7-50

Avisos "Del día", que no pasen de 1 pulgada de largo, cada inserción Invitación á entierros, unave z 6-00

Avisos telegráficos, 25 palabras, por 10 veces lo menos 1-00

Avisos en primera plana una pulgada de ancho 2 columnas, por mes 6-00

Anuncios en 4ª plana, la misma medida 4-00

De otras medidas conforme á los precios anteriores.

Comunicados-Columna 20-00

Una gacetilla comercial cada vez 1-00

Una gacetilla personal 2-00

Aviso de 1 una columna de ancho en 4ª plana cada incersión 0-25

Cuando el aviso se contrata por 3 meses se hacen rebajas convencionales. **Todo pago es anticipado**

JARDINERIA BELLAVISTA

Vendo dos motores eléctricos, uno de media y el otro de un caballo de fuerza. Una bomba hidráulica de tres émbolos, impelente y excelente, que puede elevar cinco galones de agua por minuto á una altura de doscientos pies. Esta bomba funciona con cualquier fuerza motriz. Un almácigo de naranjos de uno y de dos años de edad.—G. Rucavado. —Setiembre 6. 30 v. alt.



Línea Hamburguesa Americana

Los vapores de esta Línea salen de Limón aproximadamente el 4 y 18 de cada mes, ofreciendo así muy buena oportunidad de llevar café para Havre, Hamburgo y Bremen sin trasbordo. Los embarcadores por esta Línea se servirán poner en las guías del Ferrocarril: "Por vapor Hamburgués directo." **LOUIS WICHMANN, Agente.** Limón, 7 de octubre de 1903 3 m.

LINEA

Hamburguesa-Americana

SERVICIO ATLAS

Los vapores "Siberia" y "Sarnia" de 3,500 toneladas, serán puestos al servicio directo entre Nueva York y Limón en el mes de Noviembre próximo. Esta línea estará por consiguiente, en mejor capacidad de ofrecer mayores facilidades y de atender debidamente á todos los embarques de café. El café de Costa Rica siempre tendrá cierto espacio reservado, semanalmente en los vapores de esta compañía. Me permito recordar á los embarcadores se sirvan poner siempre en las guías del Ferrocarril: "por Vapor Atlas". **LOUIS WICHMANN, Agente.** Limón, 7 de octubre de 1903. 3 m.

TINTORERIA

AL LADO SUR DEL COLEGIO
 DE SEÑORITAS
 De **CARLOS PERALTA O.**

Acabo de recibir un buen surtido de colores, finos, firmes y brillantes para pañolones, chales, rebosos y todo objeto de seda. Negro firme y brillante especial para seda y lana como trajes de señora y ropa de hombre etc.

Precios bajos al alcance de todos los pobres.

Baratillo

Liquidación final en el Bazar de San José del ramo de telas para trajes de señora, Encajes, Adornos, Corssets, Ropa interior, Chales, Medias etc. etc. La realización á precios reducidos y al contado concluirá el día último de octubre. Setiembre 26.

JOSÉ FERNANDEZ RODRIGUEZ,

propietario de "LA ARENA" situada en la esquina del Parque Morazán, y de la Cantina de la Estación, ofrece en ambos establecimientos sus servicios á su numerosa clientela. Octubre 20. 1m.

HOTEL DE JUAN VIÑAS

Mrs. Ridgway propietaria de este establecimiento ha introducido en él muchas y muy buenas reformas. Los pasajeros del tren de la vía al Atlántico no necesitan ya llevar almuerzo; en el Hotel de Juan Viñas encontrarán todo el confort y las comodidades de los hoteles de la capital. Hasta los pasajeros de 2ª encontrarán allí magníficos sandwiches. Va lo saben los que viajan á Limón y puntos intermedios entre Juan Viñas y aquel puerto. 12 Nov.

United Fruit Company

DEPARTAMENTO DE GANADO
AVISO A LOS DESTAZADORES

En el potrero "Colección" situado á 100 metros al Este del Matadero Municipal de esta ciudad habrá todos los días ganado gordo para vender barato y al contado. Las personas que deseen comprar uno ó más novillos se servirán indicarlo á este Departamento. **R. CASTRO F.** San José, 9 de Novbre.

CERVECERIA TRAUBE

—LAGER BIER—

CERVEZA NEGRA, MARCA ESTRELLA BEST STOUT PORTER

Jabón Antiherpéctico Sulfuroso

Sin igual para el tocador. Premiado en la Exposición de Búfalo. De venta al detal en las Boticas
ORIENTAL—AMERICANA y NUEVA DE SAN JOSÉ
 Por mayor y menor: Macaya & Co. y Paulino Ardón & Co. En Heredia: don Santiago Rodríguez.—1º de Noviembre.

¡OJO! ¡OJO!

Compro caucho Y toda clase de artículos de exportación, á los mejores precios del mercado. **BENJAMIN E. PIZA.** Nov. 15 1m

Dr. M. Zúñiga

Ha trasladado su habitación á la casudel Presbítero S. Zúñiga, 50 varas al Norte de la Imprenta Nacional y frente á don Venancio García.

OFICINA: BOTICA VIOLETA. Oct 29 1m

R. VALCO

Afinador de PIANOS de una Fábrica alemana, permanecerá en esta capital solamente tres semanas. Las personas que necesitan afinar ó componer sus PIANOS, deben enviar sus órdenes inmediatamente.—Dirección: 100 varas al Norte del Carmen. Noviembre 3. 15v.

EL IRAZU EN ERPUCION

— LA BICICLETA —

COMERCIO DE VIVERES Y LICORES

En este simpático establecimiento conocido por todos, por lo variado e usus mercaderías y surtido completo, cuanto lo frescas y baratas. Se avisa que en este mes llega el surtido para la fiesta de navidad, especialidad Cartago, 18 de octubre de 1903.—1m

FIN DE AÑO

Habiendo abierto de nuevo mi Establecimiento de ZAPATERIA, ofrezco un variado y escogido surtido de Calzado á precios sin competencia. Los encargos tendrán en mi zapatería, especial atención. Hago calzado de partida al por mayor y á precios convencionales —**HIGINIO CARMONA**—28 de Octubre. 1 m.

Que aprovechen los josefinos

Para veranear, vendo en Santo Domingo de San Mateo, á 150 varas de la Estación, una **FINQUITA** á propósito para familia que tenga gusto por el veraneo. Tiene buena casa de habitación, arboledas frutales hermosísimas que refrescan la casa; frutas en abundancia, café, marañones, zapotes, piñas, naranjas, etc. etc. Consta de 7 3/4 manzanas. Para más detalles escríbase al Apartado 116. **P. M. Laurent,** San José. Nvbre. 17. 1 m.